



**Nombre del alumno: Jesús Eduardo
Gómez Figueroa**

**Nombre del profesor: Sergio
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Medicinas
locales en los Altos de Chiapas**

Materia: Interculturalidad y Salud II

Grado: 2 A

MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS.

Un día, mientras volaba entre San Cristóbal de las Casas y la ciudad de México, encontré en mi asiento un ejemplar gratuito de la revista Mundo Maya. En uno de los artículos podía leerse la siguiente afirmación: "Los iloles son expertos en herbolaria tradicional y en sus recetas la mezclan con rezos, velas y el sacrificio de aves de corral". Esta revista ofrecida en los aviones al viajero y no al indígena tiene sin duda al menos dos objetivos; por una parte, ofrecer al viajero una imagen exótica de las culturas locales y, por otra, informar acerca de las fuentes de tratamiento "natural" en la región de los Altos de Chiapas. Esta segunda oferta tiene sentido si recordamos que en la segunda mitad del siglo XX se ha dado un desencantamiento con respecto a los logros de la modernidad: la racionalidad instrumental, la ciencia y la tecnología. Fue la racionalidad instrumental la que nos condujo al desastre ecológico; la ciencia y la tecnología modernas las que propiciaron las tragedias de Chernobyl y Bhopal, las cámaras de gas en la Alemania Nazi, los misiles inteligentes y las armas nucleares; estrechamente ligada a lo anterior, la medicina nos ha dejado el legado de la talidomida y hemos presenciado su impotencia ante el cáncer y el SIDA. El ethos moderno está en parte definido por la búsqueda del

tiempo perdido, por una nostalgia que nos lleva a buscar en el Otro la autenticidad, la pureza y la armonía con la naturaleza. Al mismo tiempo, después de décadas de marginación, las médicas locales de la región se encuentran insertas en luchas por la legitimación y reconocimiento de sus Saberes por parte de las instituciones cosmopolitas.

PARA IMAGINAR LO LOCAL: HIBRIDACIÓN Y MIMESIS.

Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestras formas convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inadecuadas, parciales y sesgadas (si es que no lo eran ya desde su origen). Said (1978) impulsó el cuestionamiento de la geo-grafía política del mundo, al sugerir que el "Oriente" se construyó discursivamente para satisfacer la necesidad que el "Occidente" tiene de encontrarse así mismo y de conocer y ejercer el poder sobre el Oriente. Wolf (1982) contribuyó de manera importante a esto, poniendo de relieve los efectos de la expansión territorial de distintos imperios a lo largo y ancho de la superficie planetaria (con fines colonizadores, de conquista, evangelización, explotación de recursos, comercialización, o exterminio).

LA COMUNIDAD HERBAL DE LOS ALTOS DE CHIAPAS.

Se han dado diversas transformaciones que han sido necesarias para garantizar la estabilidad de los médicos locales de la organización y legitimar sus prácticas y conocimientos. Dichas transformaciones encuentran su origen en las estructuras mismas y en la cosmovisión cultural cosmopolita.

MODERNIDADES ALTERNATIVAS EN CHIAPAS.

De la misma forma en que el capitalismo se ha extendido desde sus países de origen hasta otros estados-nación, la modernidad también ha alcanzado otras sociedades y culturas. Si en siglos pasados y hasta las inicios de la segunda mitad de este siglo, el capitalismo se expandía a través de estrategias identificables como imperialistas, el carácter contemporáneo de su expansión es el de adoptar nuevas formas de colonialismo. Sin embargo el neocolonialismo toma formas sutiles que al circular en la esfera pública y hacerse de uso general, son difícilmente reconocibles.

Gaonkar (1999) sugiere que la modernidad es un proceso ineludible y distingue entre modernidad social y modernidad cultural. Más aún, señala que en la modernidad social se pueden distinguir aspectos cognitivos y transformaciones sociales. Me parece que Taylor propone un modelo que nos acerca más a la comprensión de los complejos procesos locales.

Ayora Díaz, Steffan Igor (2010). MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. Nueva Antropología, XXIII (72), 11-31. [Fecha de Consulta 25 de Febrero de 2021]. ISSN: 0185-0636. Disponible en:

<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=159/15915677002>